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A côté d’une viticulture majoritairement sous AOP, l’Aquitaine a su garder, à travers 
les IGP et VSIG (*), une partie de son vignoble de vins de pays et de table. Cette 
viticulture est souvent un complément traditionnel dans le cadre d’exploitations 
combinant élevage et culture.

Un encépagement varié
Les vins de l’Agenais, des Landes, de Thézac-Perricard, de l’Atlantique, du Périgord, du comté 
Tolozan, etc… regroupent plus de 4 000 hectares de vignes au sein de 3 000 exploitations. Les 
Landes et le Lot-et-Garonne se partagent en 2010 plus de la moitié des surfaces, et la Dordogne 
monopolise la moitié des exploitations.
Pour les rouges, on retrouve l’encépagement traditionnel du Bordelais : Cabernet-Sauvignon, 
Cabernet Franc et Merlot mais aussi de vieux cépages du Sud-Ouest comme le Tannat, le Cot 
ou Auxerrois et le Fer Servadou ainsi que du Gamay. En blanc, on trouve surtout du Sauvignon, 
de l’Ugni-blanc auxquels s’associent Colombard, Sémillon et parfois Chardonnay.

Les vins non AOP trouvent leur place
Détenue par des petites exploitations, la production est majoritairement orientée vers le vin 
blanc. Les Landes privilégient la commercialisation en vrac. Dans les autres départements, 
bouteilles et vrac font jeu égal.
Dans un contexte économique perturbé, en 2010 nombre de viticulteurs aquitains 
et surtout bordelais se diversifient. Des rendements plus élevés, assurant 
une meilleure optimisation des coûts de production et un prix souvent aussi 
rémunérateur que l’AOP générique régional, trouvent un écho favorable.

D’autres vins se distinguent

Chiffres clés
Unités: nombre, hectare, %

Dordogne Gironde Landes Lot-et-Garonne Pyrénées-Atlantiques Aquitaine

Nombre de viticulteurs (vigne avec AOP) 739 7 180 63 470 519 8 971
Evolution des viticulteurs 2010/2000 (%) -32 -23 -65 -37 -17 -25

Surface en production 11 930 118 928 257 5 162 2 395 138 672
Evolution de surface 2010/2000 (%) -9 -4 -46 -16 11 -5

Sources : Agreste - RA 2010 et RA 2000

Chiffres clés
Unités: nombre, hectare, %

Dordogne Gironde Landes Lot-et-Garonne Pyrénées-Atlantiques Aquitaine

Nombre de viticulteurs (vigne avec IGP) 28 40 181 108 19 376
Surface en production 81 328 958 844 24 2 235

Evolution de surface 2010/2000 (%) 28 3436 17 69 -4 58
Nombre de viticulteurs (vigne sans IGP) 988 459 176 519 285 2 427

Surface en production 510 563 149 376 87 1 685
Evolution de surface 2010/2000 (%) -57 58 -88 -70 -68 -61

Sources : Agreste - RA 2010 et RA 2000

Sources : Recensement agricole 2010
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La viticulture de qualité en Aquitaine est le pilier de l’agriculture régionale. Elle participe, en 
effet, pour près de 40% à la valeur de la production agricole régionale. 
S’étendant au total sur un vignoble de 135 000 hectares, la région a, depuis de nombreuses 
décennies, placé sa production viticole sous le signe de la qualité. L’Aquitaine occupe le 
premier rang des régions françaises pour les vins d’appellation qui constituent la quasi-
totalité (95%) de la superficie plantée en vigne. 
La viticulture d’Aquitaine présente une diversité remarquable. Réputée pour les grands 
vins classés du Bordelais, l’Aquitaine est aussi la terre de vignobles originaux et typés 
répartis sur tout le territoire. Tous les départements produisent des vins de grande qualité, 
proposant ainsi une gamme régionale très large. 

Prédominance des cépages « bordelais »
Presque toutes les appellations présentes en Aquitaine préconisent l’assemblage des 
cépages « bordelais » traditionnels : Merlot, Cabernet Sauvignon, Cabernet Franc pour 
les vins rouges, Sémillon, Sauvignon, Muscadelle pour les blancs.
Les différences se manifestent avec la proportion de chaque cépage, et l’appoint 
éventuel de cépages complémentaires. Pour les vins rouges, le Malbec (ou Cot) est 
souvent accepté dans des proportions plus ou moins significatives, le Petit Verdot 
ou la Carménère pimentent certaines appellations bordelaises, l’Abouriou donne 
sa rusticité aux Côtes du Marmandais. Les blancs secs utilisent davantage 
de Sauvignon, additionné parfois d’Ugni blanc, de Colombard ou de Merlot 
blanc. Les moelleux préfèrent le Sémillon.
Plus on descend vers le sud de la région, plus les différences s’affirment. Dans 
les rouges, Tursan et Côtes de Brulhois corsent l’assemblage traditionnel avec 
le Tannat ; dans les Pyrénées-Atlantiques, ce dernier remplace le Merlot. Les blancs 
sont encore plus particuliers : le Tursan est entièrement de Baroque blanc, les vins 
destinés à la distillation de l’Armagnac assemblent Ugni blanc et Colombard (comme 
pour le Cognac), en y ajoutant le Baco blanc. Le Jurançon, qu’il soit sec ou doux, vinifie le Gros 
et le Petit Manseng.

La plus grande carte de vins fins
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Champ & méthode
(*) IGP et VSIG : depuis le 1er août 2009, la nouvelle Organisation Commune du Marché 
(OCM) de l’Union européenne a classé les vins en deux grandes catégories : les 
vins avec indication géographique (AOP et IGP) d’une part, les vins sans indication 
géographique d’autre part. Les vins de table s’appellent désormais Vins de France (Vins 
Sans Indication Géographique). Parallèlement, les vins de pays existants deviennent 
des Indications Géographiques Protégées (IGP). 
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